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春风携春雨，万物萌新生。 随着气温回暖，茶树吐出
嫩绿的新芽，茶企也步入一年中最繁忙的时节。

夜幕降临， 位于岚皋县大道河镇东坪村的岚皋县绿
升源农业发展有限公司厂房里， 前来售卖鲜叶的人络绎
不绝。 厂房内，机器轰鸣，筛选、杀青、烘干、包装……工人
们正紧张有序地忙碌着。

“自 3 月开始，我们就抢抓时间节令，大量收购鲜叶，
现已收购 3 万斤。 每天有 100 余人来卖鲜叶，茶农月收入
最少都有 8000 元。 ”岚皋县绿升源农业发展有限公司负
责人张磊介绍说。

张磊是岚皋县大道河镇东坪村人， 他从打工者到致
富带头人，始终心系家乡、不忘乡邻，积极带领村民扎根
土地，把荒山变成茶山，让茶叶成为乡村振兴的致富“黄
金叶”。

2018 年年初，在东坪村党支部的号召下，本着“感恩、
反哺、共富裕”的想法，在外闯荡多年的张磊，毅然卖掉了
上海的公司回到家乡，开始新的发展。 经过反复考察、调
研，张磊最终投资 230 余万元，建成 800 余平方米的厂房，
成立岚皋县绿升源农业发展有限公司，收购农户的土豆、
豇豆等蔬菜，进行加工销售。

一人富不算富，集体富裕才叫富。 同年下半年，张磊
主动联系镇村，利用 50 万元产业引导资金、群众自筹资
金及部门帮扶资金， 对绿升源农业发展有限公司进行集
体所有制改造， 把个人企业改造成东坪村全体村民共享
企业。 通过对 122 户贫困户进行股权量化，利用“4321”分
配机制，将企业运行中产生的 70%利润用于企业发展和股
东分配，剩余全部用于贫困户土地流转、统一管理、务工
就业、产品代销、托管带动和年底分红等，通过建立利益
联结机制，让全村的贫困户分享产业发展红利、深度参与
企业生产。

与茶叶结缘是在 2019 年，张磊发现满山的茶园因缺
少管护而产量不佳，农户散茶难以销售。 “得想办法让满
山茶叶变成真金白银才行。 ”他萌生了建立茶叶加工厂的
想法，说动就动，同年年底，800 平方米标准化茶叶加工厂
建成，张磊购置了自动化茶叶生产线 2 条，同时流转老茶
园 400 亩，进行除草、培土、补苗等统一管护，打造大道河
镇茶叶品牌，破解茶叶销售难题。

2020 年春茶季，第一
次制茶售卖就达百万余
元，张磊备受鼓舞。 他又
流转土地新建茶园 300
亩，从此熬通宵制茶成了
张磊春天里的生活常态。
2022 年，东坪村绿升源茶
叶园区被评为市级园区。

“现在我每年平均收
购鲜叶 20 万斤左右 ，年
产茶叶 5 吨多，年产值可
达 300 多万元。 ”张磊说。

“我今年这一个月 ，
已经通过卖鲜叶挣了 2
万元了，多亏了磊哥的这
个厂， 之前我们自己摘、
自己做不仅累，而且销路
不好 ，挣得少 ，现在轻轻
松松就能挣上万元。 ”东
坪村的茶农龙源源说。

三年来，岚皋县绿升
源农业发展有限公司累
计 为 农 户 分 红 36 万 余
元，发放务工工资 300 余
万元，成功带领村民摆脱贫困，走上致富路。

看到茶农们的“钱袋子”一天天鼓起来，张磊既有成
就感，同时也觉得身上的责任更重了。 张磊表示，他将保
持初心，持续发展好茶叶产业，久久为功，带领群众共同
铺就乡村振兴致富路。

“近年来，按照‘江边桔园、山上茶园’的产业布局，我
镇大力发展茶叶和柑橘产业，现已实现人均 2 亩茶园。 张
磊正是我镇茶产业的优秀带头人，为我镇做好‘茶文章’，
走实茶旅融合发展之路，推动实现‘园区变景区、茶园变
公园、茶山变金山’的目标，让更多的群众端稳‘茶饭碗’，
吃上‘生态饭’，挣好‘绿色钱’，大力推进乡村振兴贡献着
大力量 。 ”大道河镇党委书记龚永锡对张磊更是赞不
绝口。

初春时节，走进汉滨区建民街道八树梁村，眼前是
一片花海，正姹紫嫣红、争奇斗艳；放眼望去，一栋栋现
代房舍错落于青山田畴之间， 整洁的道路上游客络绎
不绝，给人一种“人在画中游”的感受。

在八树梁村果满园园区，老鲁见园子里门庭若市，
一边高兴地为游客端上热气腾腾的新茶， 一边引导游
客走进茶园享受春日田园的惬意。

老鲁本名鲁信荣，高瘦挺拔、黝黑的皮肤，洁白的
牙齿，笑起来挺憨厚。他早年退伍赴广东经商赚得第一
桶金，2008 年回到安康， 在建民街道办改线路口经营
一家宾馆和一家夜市烧烤店，经营灵活，收入可观，日
子过得蒸蒸日上， 但仍旧放心不下乡下老家独居的老
父亲。

2020 年初，新冠肺炎疫情暴发，老鲁的宾馆和饭
店生意一落千丈，闲不住的他回老家的次数就更多了。
除了照顾老人，老鲁的“圈子”也慢慢大了，眼见着赋闲
在家无业可就的亲友乡邻和老家落后的面貌， 老鲁索
性留下爱人一人打理宾馆，关闭了饭店，带着多年的积
蓄“全职”回村创业。

经朋友介绍、政府引导，老鲁反复考察明确了发展
思路，利用周边群众闲置的土地和劳动力，发展特色农

业， 种植当地特色茶叶品
种 “陕茶一号 ”，走农旅融
合新型农业园区发展之
路。 2020 年，在政府的引
导下， 老鲁牵头在村子里
成立了果满园农民专业合
作社， 流转周边群众土地
500 亩 ， 购买茶苗 20 万
株。

说干就干 ， 耕地 ，施
肥， 栽种……眼见着以前
荒芜的土地上栽满了一行
行茶苗，多年的积蓄也“挥
霍一空”，老鲁有了一丝忐
忑，也怀揣着希冀。隔行如
隔山， 由于天旱管护不到
位，茶苗死了一大半。望着
光秃秃的山丘， 看着跟自
己一起干的乡亲们， 老鲁
原本火热的心掉进了冰窟
窿了。

很快， 老鲁的难题在
帮扶单位汉滨区红十字会
的调研走访中被发现 ，针
对“缺信心 、缺管理 、缺资
金、缺技术 ”等问题 ，帮扶
单位和当地政府进行 “会

诊”，开出“良方”，为老鲁送上了振兴“大礼包”。
手捧“良方”，迈开步子，老鲁信心倍增。 通过撂

荒地治理 、茶苗 、茶叶加工厂项目补贴 ，产业发展贴
息贷款 ，技术培训指导 ，“三联机制 ”等政策落实 ，老
鲁卯定农旅融合、休闲观光、周末度假一体化的发展
模式，建成以“陕茶一号”茶叶种植、加工、销售为主，
以车厘子、 青李等特色农作物种植和林下散养土鸡
为辅 ，集社会效益 、生态效益 、经济效益于一体的综
合性现代农业示范园区。 如今的老鲁已成为“高级职
业农民”和“洋专家”，成为名副其实的农业发展带头
人。

一个园区，数载耕耘。 3 年时间，老鲁亲历了一场
“老树发新芽、新树羽渐丰、荒山变金山”的山区蜕变。
今年，园区的第一批茶苗已进入采摘期，老鲁看到了回
头钱，村民也享受到了园区发展的红利。眼见着正值采
摘旺季的樱桃园， 老鲁又开始盘算起来，“黄桃、 车厘
子、青李也将陆续进入采摘期，得加把劲儿，把农家乐
办起来，让游客既能体验采摘乐趣，还能品味地道的农
家美食，用园区风景线引爆乡村游经济，带动更多的乡
亲们就业，一起增收致富。 ”看着逐渐成规模的园区，他
露出了久违的笑容。
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初夏时节，走进汉滨区县河镇毛
坝村，只见蓝天白云下，草木葱葱、鸟
语花香，清澈的小溪沿着村落潺潺流
过，宽阔干净的道路、错落有致的民
居、田间忙碌的农民……俨然一幅乡
村美产业旺的生动画卷。

“农业与旅游的融合是农村产业
融合的重要途径之一，也是推进乡村
振兴走深走实的重要手段。 我们结合
毛坝现有资源优势，因地制宜 、精准
施策，加快农业结构调整，依托美丽
乡村建设 ，探索 ‘农旅融合 ’发展模
式，奏响了乡村振兴新乐章。 ”县河镇
毛坝村党支部书记兼村委会主任成
英娟告诉我们。

今年 27 岁的成英娟 ，2017 年大
学毕业后在西安工作 ， 为了家乡发
展，2018 年她毅然辞去工作， 回到家
乡毛坝村担任村文书助理。 2021 年，
村两委会换届，她又接过了村党支部

书记兼村委会主任的重担。 从此，她
扑下身子开展工作 ， 走进田间到地
头，听民声、察民情 、解民忧，为村里
找准发展方向 ，激活 “沉睡 ”自然资
源，促进产业发展，扛起乡村振兴的
大旗。

“农村基础设施建设是改善农民
生产生活条件、提升农村整体环境的
重要保障。 我们从美化农村环境入
手，年年有计划，天天见行动。 ”成英
娟告诉我们，村党支部充分发挥引领
作用，狠抓基础设施建设，以“安全出
行、安全饮水、安全用电、联络便利”
为目标， 启动一系列民生工程建设，
加强公共基础设施建设，着力改善农
村生产生活环境和条件。 通过庭院改
造，村民们积极种树、种花、种药材，
很多村民还在房前屋后搭起大棚，种
植蔬菜瓜果，家家有特色，户户有看
点，村民庭院也焕然一新。

农村人居环境的巨大改变，不
仅让农民获得实实在在的获得感
和幸福感，也推进了乡村的产业发
展。 村上以深化党建引领为抓手，
把支部建在产业链上， 以魔芋、养
蜂产业为主导， 按照 “党支部+农
户+合作社” 的经营模式， 带动长
存、宏远两个养殖大户，以裕芳专
业合作社为基础 ， 发展种植产业
400 余亩、养蜂 200 余桶。

农 旅 融 合 不 仅 提 升 了 村 庄
“颜值”， 也擦亮了乡村振兴 “底
色 ”， 更让村民尝到了发展的甜
头 。 “以前一遇到下雨天，我们村
道路就会泥泞不堪 ， 现在再也不
用担心了，感谢党的好政策 ，让我
们的村变了样 ， 让我们过上好日
子！ ”78 的李老伯感激地说，“村里
不仅修建了村道 、 新建了党群服
务中心，还新建了百姓大舞台 ，村
容村貌得到明显改善 ， 村民的生
活越来越好了。 ”

环境好了 ，村子美了 ，越来越
多来自各地的游客前来打卡，综合
经济效益就来了。 成英娟和村上顺
势而为，利用安平高速公路穿村而
过的交通区位优势，加快 “产业发

展区”“农业种植区”“旅游开发区”建
设，以自然山水为依托 ，按照秦巴古
韵、灵山秀水打造特色民宿 ，让游客
充分享受到传统民俗的生活体验，带
动群众增收致富。

走进村民周先生家中，一栋民居
在阳光下显得熠熠生辉， 极目远眺，
美景尽收眼底。 “在村里的引导和支
持下，我将房屋改造成了农家乐和民
宿，现在不仅居住环境好 ，还有好收
入！ ”周先生热情地为我们倒上一杯
春茶，端上牛肉干、水果。 “现在村子
越来越美，游客越来越多 ，今后的日
子将更好。 ”

“乡村振兴是一片沃土， 我将带
着组织的信任和群众的期盼，用时不
我待的锐势生根发芽，开花结果！ ”成
英娟对毛坝村的发展信心满满。

从瀛湖生态旅游区管
委会到桥兴村的路并不远，
坐在船上，看着水面倒映过
山川飞鸟 、小桥人家，不多
会儿便能抵达桥兴村委会。
这里是出了名的好地方，坐
拥 AAAA 级景区瀛湖的核
心地带，山水生态资源数一
数二，更不消说，河岸边成
片的果园、茶园，株株都是
村民们的 “摇钱树”， 游客
多、产业旺，桥兴村大部分
村民的日子都过得有滋有
味。

到这样的地方开展驻
村帮扶工作，很多人会认为
是轻松的事 。 但俗话说得
好，“不当家不知柴米贵 ”，
来这里游玩看到的都是风
景，真正设身处地为老百姓

做事时，方知其中的艰难不易。
2021 年的 8 月，瀛湖生态旅游区经发局副局长皮晓涛就

是怀揣着这样忐忑的心情，在组织的派遣下到桥兴村担任驻
村第一书记的。 “去之前就有作为党员干部的思想觉悟，要积
极帮助村上建强基层组织，为民办事服务，提升治理水平，推
动产业发展，实现乡村振兴。 ”

带着满腔热情，皮晓涛拎着公文包和几件换洗衣物就直
奔村上，还没来得及将 15 个村民小组的情况摸清吃透，连绵
暴雨就接踵而至。 “从 8 月底开始，暴雨就下个不停，去组上
的好多公路都损毁了，山体塌方、湖水混浊，摆在眼前的第一
要务就是抢险救灾。 ”连续一个多月，皮晓涛吃在村上住在村
上。白天，他和驻村队员、村组干部一道，跋山涉水，挨家挨户
察看险情， 把居住在有滑坡隐患地带的农户转移到安全地
带，农户养的家禽也要一并运送，一天下来，衣衫在雨水和汗
水的浸泡下早已湿透，晚上脱下鞋子，脚都在胶鞋里泡得发
白。 好不容易躺下歇息，居住的宿舍又开始漏雨。 “因为年代
久远，老卫生院改成的村活动室也没有做防水，大雨一泡，墙

皮哗哗往下掉，宿舍里好几处漏水，只好找几个盆接着。 ”回
忆起那段苦日子，皮晓涛记忆犹新，但他心里最牵挂的，始终
还是老百姓的安危冷暖。

10 月中旬，下了许久的暴雨终于偃旗息鼓，皮晓涛又开
始操心村上的园区扩建。 此时正是枇杷、茶叶栽植的季节，他
抢抓时机，多方协调茶苗、枇杷苗，组织动员群众，当月完成
园区扩建 500 余亩。 其中，栽植茶叶 300 余亩、枇杷 200 余
亩。2022 年的春夏，桥兴村的茶叶和枇杷都丰产丰收，他通过
发动朋友圈、组织社会爱心人士等多种渠道，帮助村民销售
枇杷上万斤，让村民的钱袋子变得鼓鼓囊囊。

想到汛期时村活动室漏雨的窘况，皮晓涛担心这样的
事再次发生，便积极协调管委会筹措 20 万元，又在其他部
门筹集了 20 万元 ，将村活动室改造一新 ，如今 ，修葺完善
的村活动室大变样，不仅内里干净整洁、舒适安全，外面还
修建了运动场地 、增添了健身设备 ，成为村民们又一争相
来往的活动场所。

在这个过程中， 他将桥兴村家家户户的情况都尽数掌握，
本着民生无小事、为民解难题的初心，用心用情用力解决好群
众的烦心事、 揪心事、 操心事，2022年共为群众解决实际问题
11 件、化解矛盾纠纷 3 起、开展助学活动 2 次、帮助大学生 6
人、开展助医活动 3 次、帮助 3 名监测户解决医疗费 7000 元，
组织开展春节前慰问 2 次、慰问困难党员和群众 28 人次、发放
慰问金 17000元、发放粮油等物资 3000元。

一组组数据的背后，彰显着一个共产党员，一个驻村干部
为民服务的情真意切、踏实肯为。 因着桥兴村特殊的地理位置
和区位优势，皮晓涛结合瀛湖生态旅游区发展规划，围绕桥兴
村社会民生、区位优势和产业基础精心谋划，形成了桥兴村“十
四五”期间乡村振兴项目库。 共计谋划重点项目 15 个，总投资
16.5 亿元。 其中，瀛湖管委会重点招商产业项目 3 个，总投资
15.5亿元。 截至目前，3 个重点招商产业项目已开工建设，为桥
兴村产业发展、村民长远致富开好局、起好步。

回望驻村工作的一年半载、 细数坚守在村的点点滴滴，
皮晓涛感慨地说，“自己并没有做什么惊天动地的大事，只是
始终站在群众的角度，理解他们的不易，考虑村上的发展，多
为村民办点好事，才算不负组织的信任，不负群众的期待。 未
来，自己将一如既往，在岗位上尽职尽责，发光发热，努力为
民生发展谋福祉。 ”


